

# LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. viernes 30 de mayo de 1902

NUMERO 205

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO  
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M. MUEBLES

UNICA

Emplea las finas y mejores maderas del país.—  
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido.

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIÓ,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

La Zapatería Guatemalteca

DE

Eusebio Alpires

se ha trasladado 25 varas al Sur del Mercado, frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

## TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

## Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

## Agentes.

Limón.....	I. Heilbron.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Carlos Figula
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Raúl J. Montero R.
San Pedro del Mojo.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Urefia
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufracio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverd
Escasú.....	Víctor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raúl Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Salvador Villar
Poas.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla

Se solicitan agentes.

## ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vayan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

!!! ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiorettes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y téos de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OFICINA:—AVENIDA CENTRAL, ESTE.

APARTADO número

## LA NUEVA PRENSA

San José, viernes 30 de mayo de 1902

### Los nuevos Diputados

Nos referimos á los que debieran elegirse por razón del aumento de población y á iniciativa del Poder Ejecutivo.

Esta iniciativa nos ha hecho reflexionar en que no brá sido hecha á tontas y á locas, que algún fundamento ha de haber tenido y nos gustaría que se defendiese por parte del autor. Que la población ha aumentado, no cabe la menor duda: que la Constitución manda que ese aumento se tome en cuenta para la representación, lo sabemos todos y no deja de ser especioso eso de alegar que el censo oficial no se ha hecho cada cinco años para deducir de ahí que no debe aumentar la representación.

En todo caso, el descuido en el cumplimiento de una ley debe castigarse en el culpable y no en el pueblo que de ello no tiene la culpa.

La oficina de Estadística posee los datos suficientes acerca de la población actual y lo mismo ha de llamarse censo ó empadronamiento al que se haga ahora ó mañana, que al que se forme con los datos ya recogidos. Igual autoridad legal tendrán, puesto que una misma oficina intervendrá en ambos y no hemos visto que ni por fórmula se haya pedido informe á la oficina de Estadística. Se habla del censo de 1900 como último publicado y como única base que hay que tener en cuenta y muy bien pudiera, como antes dijimos, que la Estadística esté en posesión de datos más recientes que pudieran dar el número de habitantes del país en estos últimos meses y nada se perdería porque el Congreso consienta en pedirlos á la referida oficina.

### El Contubernio

Afortunadamente la gran mayoría de los fernandistas protestan airados contra la unión confirmada por El De-

recho entre el civilismo sedicioso y algunos jefes, ó lo que sean, del fernandismo también disidente.

Hemos escuchado á muchos de esos honrados y leales republicanos fernandistas expresar sin rodeos su indignación al ver en El Derecho la ostentación pública de la infamia con que se les ha engañado hasta ahora teniéndola disimulada. El Derecho se ha colocado el *invi* sobre la frente y todo el elemento sano y patriota del fernandismo ha gritado *vade retro*, sataná!

Y efectivamente, la farsa descubierta ya, ha sido de las que matan y sepultan á los cómicos que en ella han tomado parte en la huesa más honda del desprecio.

Pero en fin, cada uno es dueño de procurarse la muerte que le acomode; que la tierra les sea leve.

Vamos nosotros, haciéndonos eco de la opinión de gran número de civiles y republicanos de la transacción y especialmente de los Obreros Esquivelistas á decir lo siguiente:

Uníos enhorabuena, fracciones separadas de los buenos: nos reimos de vuestra rabia y más aun de vuestras amenazas.

Llevadlas á efecto cuando queráis para demostraros de una vez de lo que somos capaces nosotros y aun os prometemos tener en cuenta vuestra debilidad y nuestra fuerza.

Sus!... elementos traidores, morder. Aquí estamos los leales, los leales de todos los bandos para empuñar el látigo y quitaros la sed de mal que os aqueja.....Sus!

Si no puede uno contener la risa! Pues no dicen tan serios que ellos nos dieron el gobierno y todo?

Si eso dijera, que no lo dicen, don Rafael Iglesias, don Demetrio, Ministro de la Guerra, los dos Comandantes de la Policía, (Esquivel y Castro) el de caballería, el valiente anciano Brenes, Cerdas y Adolfo Castro, diríamos: pues hombre, tienen razón, es cierto, su actitud salvó una situación apurada y afirmó las bases del legítimo nuevo gobierno.

Si eso dijeran los leales civilistas que á la par de los otros esquivelistas acudieron á ofrecer sus vidas si fuese

necesario, rodeando al Presidente de la República y al candidato electo, diríamos: tienen razón.

Si eso dijese tantos valientes Republicanos fernandistas, honrados y no manchados con asquerosas uniones de *aquelarres* que volaron nó á defender este ó el otro partido sino el orden y la legitimidad, diríamos: tienen razón.

Pero que nos vengan estos cuatro del *aquelarre* á decirnos que ellos nos lo dieron todo.... vamos, que es de morir de risa.

Pues ya olvidásteis cuánto hicisteis por hacer desleal á don Rafael Iglesias, cuánto le llorásteis de rodillas para que manchase su nombre y con qué severidad os mandó enmudecer!

Es que pensáis que todo eso no se sabe con sus menores detalles?

Y suponéis que al hacer oficial vuestra fusión, ya conocida, con el fernandismo maleado podréis estar en situación de hacernos *coco*?—Niños.... ¡por María Santísima!.....

### Una finca en arriendo

Coincidimos con "La Prensa Libre" en eso de suponer que el arriendo de la Granja Modelo (de qué?) puede resultar malito. No pensamos nosotros que haya postores que doblen el censo de base porque eso daría mala idea de los futuros postores.

La finca tal y como la pinta "La Gaceta" apenas producirá un 50 o/o más que el arriendo y necesitaría ser tomada por un capitalista que gastase mucho para sacarle mayor utilidad. Es más presumible que en esas condiciones será tomada por quien se proponga arrasarla para sacar algo. Pudiera ser que nos equivoquemos y que haya gentes que la tomen ó que ofrezcan más, pero ¡veremos luego! Nos reservamos para entonces si estamos vivos.....

### Un Colaborador

de "La Prensa Libre" pretende haberse sacudido el agua diciendo que no ha desmentido al señor Presidente de la Comisión Conmemorativa. ¿Qué es pues eso de

dudar de su informe oficial y ofrecer documentos en contrario?

Documentos que jamás han salido. Ya estarán mohosos.

Y pasando á otra cosa, hemos de manifestar cuánto nos ha llamado la atención ver en el periódico del Doctor Zambrana y del correcto señor Greñas, ciertas cosas muy conocidas de todo el mundo por su tendencia á herir personalidades respetables sin fundamento ninguno. Es ya ridículo ese prurito de ataque que siempre ofrece pruebas que jamás presenta.

Ni el informe oficial del Presidente de la comisión señor Iglesias se ha librado del destemplado chaparrón. Si alguno tiene pruebas que aducir contra el muy honorable señor Ferráz ¿por qué no se tiene el valor de hablar claro y no se usa del cargo escondido y hasta de la injuria gratuita contra una comisión tan digna de respetos en todo sentido? Eso no nos parece justo ni decente.

La Comisión Conmemorativa en su informe de gastos y trabajos publicados en la "Gaceta Oficial" no se aparta en un átomo de la verdad, nos consta ¿por qué pues llamar errado ese informe achacándole gastos que no son de la comisión?

### CORRESPONSALES

#### ECOS DE ALAJUELA

*Alajuela heroica y*

*Alajuela filantrópica*

De dos maneras, las más hermosas en la historia política y social de un pueblo, ha conquistado esta tierra "la ardiente Alajuela" como la llamó el Doctor Zambrana, al despedir en la estación de San José, á los soldados del 3 de Mayo, un nombre digno de estima y que enorgullece á sus hijos, que tienen por cuna la misma ciudad que se la dió á Juan Santamaría, el ínclito soldado. Cuando la traición más inaudita amenazó la libertad y el honor de Costa Rica, los soldados alajuelenses fueron los primeros que presurosos entraron á la capital, dispuestos á quedar tendidos en las calles, antes que la burla más sangrienta hiciera rodar las fundadas esperan-

zas del pueblo costarricense, Y Alajuela tenía razón, defendía á su honorable caudillo del 89.

Y Alajuela también siente y se compadece al ver las desgracias que sufren sus hermanos y el "Grupo Thalía," creado para socorros benéficos, prepara para el domingo próximo una espléndida velada cuyo resultado dedica á los pobres que á causa de los últimos terremotos de Guatemala, han quedado sin pan y sin techo. Hermoso y edificante ejemplo que dice mucho y que pone muy alto el nombre de un pueblo que lleva por lema: *valor y caridad*.

Crik Crak.

Alajuela,—28—5—902.

### Notas Guanacastecas

El pueblo de Liberia es un pueblo agradecido que sabe apreciar el valor de las personas. Decimos esto porque, aunque no falta quien se queje del poco aprecio que se le tiene, hemos tenido ocasión de tratar con personas de diferentes posiciones, y todas cual más, cual menos, elogian la conducta de los médicos señor Bonnefil y señor Peña. Ambos son recordados con cariño, con marcada simpatía. Figúrese, nos decía un señor de Liberia, cuando todo el que caía enfermo con la fiebre moría irremisiblemente, el Doctor Peña salvó ó mejor dicho resucitó á la señora Engracia v. de Paniagua. Desde entonces todos dijeron "Peña." Así se explica que la buena sociedad de aquella población se dirigiera al entonces Presidente de la República, pidiéndole como médico del pueblo al Doctor Gregorio Peña. Es una inconsecuencia, es una barbaridad sin nombre tener médicos á la fuerza en un lugar cualquiera, donde pierde la gente la confianza y prefiere ponerse en manos de curanderos.

Nicoya, Santa Cruz y el cantón de Carrillo no tienen un solo médico á quien acudir en caso de enfermedad. Esos cantones son los más grandes del Guanacaste y de mucha importancia: convendría trabajar porque algún galeno de los que por allá no *hacen nada* se venga á estos lugares. Ya es tiempo de que dejen ese vicio de vivir en la capital aunque sea ganando apenas para comer.

Por toda la provincia se recibió con muestras de alegría la elección de obispo recaída en el Dr. Ulloa.

En lo eclesiástico como en lo civil, esta hermosa región necesita grandes reformas. Aquí se ven los espectáculos más corruptores del pueblo: ciertos curas llevando una vida deshonesta y desarreglada: cura conozco yo, que vive públicamente con mujeres, y que tiene hijos ya grandes. De ahí que el pueblo pierda la confianza en la religión.

Una de las señoritas protestantes que están en Santa Cruz desde hace algún tiempo en vía de propaganda, vino á Liberia en cumplimiento de su misión. Se hospedó en casa de Lupe Santos de Cabezas, persona que lo mismo recibe al fetichista del Africa como al mas católico del Vaticano. Eso le valió á esta honorable matrona la censura del cura Lombardo. Cuentan que algunas beatas al ver entrar en sus casas á aquella misionera, la recibían rezando y haciendo cruces como si estuvieran en presencia de algún súbdito de Pluton. Dichosamente para Liberia el número de esa gente fanática es sumamente reducido. ¿Quién de las que viven en la iglesia, de las que se muestran tan intolerantes, tiene un corazón tan bondadoso como Doña Lupe de Cabezas? Las jóvenes que se levantan tienen aquí un modelo que imitar.

Seguiremos

EL BUSCAPIÉ

Liberia, abril de 1902.

## GACETILLA

A uno que pregunta en "El Día":

¿Ha visto U. las planillas y listas de la Imprenta Nacional? ¿Ha visto U. en ellas el nombre del "un hijo del Director?" Responda y luego vuelva á preguntar.

No nos dejemos llevar por malos impulsos: pensemos que si nosotros somos honrados los otros pueden serlo también, mientras no hayan demostrado lo contrario.

Se lleva á veces una inquina hasta el punto de olvidar nuestra propia historia: en ella tienen puesto brillante personas que si bien no son costarricenses ó no son correligionarias nuestros, son acreedoras á nuestro respeto por muchos conceptos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Casi casi está indicada una protesta por parte del civilismo honrado contra el civilismo de "El Derecho", ó á menos que el primero mire al segundo con tal desprecio que juzgue afrentoso dirigirse á él siquiera.

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Qué dirán ahora los hombres como Faustino Montes de Oca, Mariano Carazo, Roberto Her-

nández, Rafael París, Castro, Teodoro, Yoyo si viviera, Picado y tantos otros Republicanos fernandistas de los buenos?

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Enferma ha estado en estos días la señora madre de nuestros amigos don Rafael y don Desiderio Alpizar A. Felizmente la mejoría no se hará esperar.

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

También sigue mejor la niñita del Licdo. don José Astúa Aguilar.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ayer tuvo lugar en el Edificio Metálico el acto de despedida de los alumnos de la Escuela Superior de Varones número 1, á su Director Lic. don Pablo M. Rodríguez. — Acto muy lucido y conmovedor fue aquel. El señor Rodríguez recibió una prueba fehaciente de cuánto se estiman sus méritos.

En la cuadra que está entre las calles 16 y 17 N. y la Avenida 4ª hay una acera que apenas tiene el nombre de tal, pues es preciso asentar el pie sobre la pura tierra. — Ahora en invierno, figúrense UU. cómo estará aquello. El propietario respectivo parece ser persona acomodada y no tendrá de seguro que hacer gran esfuerzo para componerla.

(Comunicada)

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Hace días está enferma una niñita del apreciable caballero don Francisco Salazar Guardia. Quiera el cielo que mejore pronto.

Llamamos la atención de quien corresponda á fin de que se cumpla la orden que prohíbe á los ciclistas transitar por la acera de la Calle de la Sabana. Algunos no tienen el cuidado requerido y atropellan á cada rato á los caminantes, la mayor parte gente de campo pero que no por eso deja de merecer consideraciones.

Muy animada estuvo la fiesta del Corpus. Todos los altares gustaron mucho.

Para hacerse de lo bueno, legítimo y barato, no hay como lo que expenden los establecimientos de la Sociedad de Pedro y José Pereira, situados el uno en la esquina del Pago, en el barrio de la Dolorosa, y el otro, 50 varas al

Sur de la Litografía de don Sebastián Martínez, en el Paso de la Vaca. Visítadlos!

## Ultimas noticias por CABLE

Madrid, 28 —Aconteció hoy una crisis ministerial en la Junta de Ministros que se efectuó esta mañana. El Ministro de Agricultura, Canalejas, insistió en la necesidad de convocar las cortes para discutir la cuestión religiosa: como los demás Ministros se opusieron, Canalejas dimitió. En vista de este paso dado por el Ministro de Agricultura, los demás Ministros pusieron sus cartas á la disposición de Sagasta á fin de facilitar la solución de la dificultad. El 13 de Mayo se anunció en Madrid que el 12 Canalejas había puesto su renuncia pero se le permitió seguir en el puesto hasta después de la coronación de Alfonso XIII. Canalejas no está de acuerdo con la política del Gobierno en entrar en arreglo con el Vaticano relativo á las órdenes religiosas.

Londres, 28. — En la cámara de los comunes esta tarde, lord Cramborne en contestación á la interpelación del miembro conservador Mr. Thomas Gibsoa Bowles, manifestó que no ha podido encontrar prueba alguna de promesas dadas por la Gran Bretaña á los Estados Unidos antes de la guerra entre estos y España.

Guayaquil, 28.—El Presidente Plaza envió el siguiente cablegrama al Presidente Estrada Palma en la Habana. En nombre del pueblo y Gobierno del Ecuador le saludo: siento sincero regocijo por el advenimiento de la República de Cuba. Palma contestó como sigue: Presidente Plaza. Quito. Aprecio cordialmente su congratulación. Deseo á Ud. y al pueblo del Ecuador toda felicidad y prosperidad.

Fuerte de Francia, 28. — El desarrollo de las condiciones de Monte Pelee indican que las erupciones que están para acontecer serán mayores y más destructivas que las anteriores. El volcán estuvo activo hoy, acontecieron varias explosiones esta mañana que obligaron á los científicos americanos á refugiarse á bordo del Cincinnati. El profesor Hill dice que Monte Pelee está vomitando ya la verdadera lava, muy parecida á la que sepultó á Pompeya; esta es la primera vez que los volcanes de esta parte del mundo producen la verdadera lava. Puede ser esto presagio de terribles acontecimientos. Todos los científicos que se encuentran en ésta opinan que las actuales condiciones que existen en Monte Pelee son más amenazantes que aquellas que se observa-

ron antes de la destrucción de St Pierre. Explica el profesor Hill que el relámpago que se notó en las nubes el lunes por la noche resultó del incendio de los gases vomitados por el volcán en combinación con el oxígeno del aire. Esta teoría explica la destrucción de St Pierre.

Londres, 28.—Ha fallecido el Conde de Chichester. Notician de Cristiania, Noruega, que á consecuencia de la inmigración del Canadá de jornaleros contratados en Noruega, el Gobierno noruego ha prohibido á los extranjeros contratar jornaleros en Cristiania para trabajar en el exterior.

Roma 28.—Ha llegado á esta el Gobernador Falst de la comisión de Filipinas. El sábado celebrará conferencia con el Secretario del Pontífice, Cardenal Rampolla.

Heildeberg 29.—Ha fallecido el profesor Adolfo Kausmul, él fué quien introdujo á la práctica médica la bomba estomacal.

Washington, 28 — Como manifestación de su alto aprecio de lord Pauncefote personalmente y de los amigables sentimientos que abriga el pueblo americano por la Gran Bretaña, el Gobierno acordó á los restos del Embajador británico un entierro nacional. Llevaron las cintas del ataúd von Hollben, embajador de Alemania; Julio Cambon, embajador de la Francia; el conde Cassini, embajador de Rusia; Manuel de Aspírosi, embajador de Méjico; Edmundo Mayor Desplanches, embajador de Italia, John Hay, Secretario de Estado, Mr. Anderson, Presidente de la Cámara de Representantes y Senador Platt, Presidente interino del Senado.

## EN EL BARRIO

de la Dolorosa, 50 varas al Sur del templo, alquilo una

casa nueva, grande y barata

Es propia para una familia numerosa y tiene condiciones higiénicas Entenderse con

MANUEL ROLDÁN.

# En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

## Y A LLEGÓ

la famosa suela de San Ramón,

preparada de tal manera que no tiene ese hedor desagradable que tiene la generalidad de las suelas.

Se vende en casa de don José Santos Porras, Avenida 12, O.

Quien sabe idiomas es rico.

Francés  
Inglés  
Alemán  
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero.  
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

## P. G. VELLA

### Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

# RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

## EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

## Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

# BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

## HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catalogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## ¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la

### Barbería Popular,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

## MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

### Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO ALCALINO llamado de *Beluerics*, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PHOTO-CLOURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON de BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceto de Kananga. Toso de la cabellera, que al aplicar, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ

Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS. Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES

Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON

Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS

Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100  
" " "Nacionales" " " 4-00 " "  
" " "After Supper" " " 4-00 " "  
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirjanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares